



100

098

104

094

109

089

149

049

199

599

in Fesseln legten und Knechtschaft brachten über das menschliche Geschlecht? — Die Trägheit und die Dummheit! — Sie sind der größte Fluch der Welt; und seht! — die Arbeit ist ehlos, die Trägheit sitzt am Ruder des Staats, das Talent ist gefredet, die Dummheit freiz; ihr gehört der Genuss, ihr die Freude, die Abtötung, das Glück. Wer hat die Gesetze der Natur so verfehrt? Im Lande des Glücks stehen grüne Saaten, die Arbeit säet sie, die Trägheit erntet. Der Geist, der freie, ist der Dummheit Knecht. — Das ist unnatürlich, und kann nicht ohne Rache bleiben. Der edelste Stand der Menschheit, Arbeit und Talent, ist verbannt zu ewigen Qualen, an's Rad der Noth geschmiedet, und wälzt den Stein der unmerruhenden Sorgen. Ihm gegenüber steht die schwelgende Trägheit, der wuchernde Geiz, der geißlose Tyrann. Das sind die Partien, sie stehen gegen einander, wie Schuld und Rache. Sie können sich niemals versöhnen; sie dürfen nicht; denn die Schuld muss durch die Hand der Rache fallen.

Die Menschen, welche jenes Land des Elends bewohnen, und nun in ungeheuren Scharen an der Grenze des Landes des Glücks stehen, es zu erobern oder zu sterben, nennt der Glückliche Lumpen, Geindel, Pöbel, Schuft oder Lamaille, die Geißelte neint Proletarier, der Menschenfeind Unglüdliche. Sie beginnen kein Verbrechen, als daß sie dutzten, feine Thorheit, als daß sie hofften, keine Sünde, als daß sie Menschen waren. Sie wohnen mit ihren Brüdern im Lande des Glücks, auch ihre Saaten reisten, auch ihre Wälder grünen fröhlich fort. Da kam der Wücher, sog ihre Erde aus, fällte ihre Wälder, grub ihre Quellen ab, denn er brauchte sie, um seine Lustgärten zu bewässern. Da ward sein Land eine Wüste, ein Tummelplatz des Hungers und der Stürme. Tyranne und Chryez sammelt in sich die Macht, der Geiz und der Eigennutz, und die Unglüdlichen wurden in die Wildnis gestoßen, aus der Gesellschaft gedrängt, zu knechten gesetzt, aus dem Lande der Liebe, des Gesetzes und der Menschlichkeit auf ewig verbannt. —

Da stehen sie nun und schwingen die schwungigen Lumpen wie Racheengel die lodernden Paniere. Ihre Haare flattern und ihre Augen funken von Kampfslust; denn sie siegen, das wissen sie, auch wenn sie sterben. Ihr verachtet sie, ich weiß es. Ihr kennt sie nicht. Der Hunger treibt sie nicht allein, es treibt sie auch der Geist, die Ehre treibt sie und der einzige wahre Glaube, der Glaube an die Göttlichkeit des menschlichen Geschlechts. Das Land des Glücks ist nur klein. Das Reich des Elends ist unendlich. Hier haben Graus und Verzweiflung Heldenfinder gezeugt, dort schleicht, von Lusten entnervt, ein zitterndes Geschlecht. Das Heer der Proletarier ist unübersehbar groß. Da stehen nicht bloß die sittenlose Brut, die ohne Pfaffenfogen wagte, in die Welt zu treten, die Bettlerkinder, die durch lange Gewohnheit entmenschten Horden der heimatlosen Bagabunden; es kommt die Schaar der Arbeiter, die nicht Almosen suchen, die nicht betteln, die nur Arbeit fordern und mit den Fausten zählen. Dann treten Leute auf, die mehr als Brod, die Rechte verlangen. Denn das Bewußtsein, Mensch zu sein, ging mit in's Land des Unglücks, die Jugend begleitete die Verbannten, und der Geist sag an dem Bett des Leidenden und lehrte ihm die Gesetze der Natur verfehren. In der Hütte verborgen lag der verschämte Arme, weint auf sein sterbend stand und harzt der Nacht, die sein Schamgefühl verbirgt,

Ende

Anfang